

# ロプ・ノールその他

寺田寅彦

青空文庫



東トルキスタン東部の流砂の中に大きな湖水ロープ・ノールのあることは二千年昔のシナ人にはすでに知られていて、そのだいたいの形や位置を示す地図ができていたそうである。西暦一七三三年に二人のヨーロッパ人が独立に別々にその地方の地図をシナから持ち帰った。ところがマルコポロは一二七三年にこの湖のすぐ南の砂漠さばくを通つたはずであるのに湖の事はなんとも言つていのがおかしい。一七六〇年にシナ政府は三人のジエスユイトをこの地方へ視察に派遣したが目ざす地方には至るところ砂漠ばかりで求むる湖水はどうしても見つからなかつた。一八七六—七七年プルジエワ尔斯キーが探険した時にはこの湖水と思われるものが

見つかつたが、しかしそれはシナの古図の示すよりはるかに、すなわち約一度ぐらい、南にあつた。それで古図がひどく間違つていたか、それともブルジエワルスキーの見たのは別物であつたか、それともまた昔のロプ・ノールに注いでいた川がその後に流路を変じてその下流に別の湖水を作り元の湖水が干上がひあつてしまつたかの問題が起つた。一八九九年の探險でスウェン・ヘデインがタリム川の流路を追跡して行つた時、川がある点から急角度で南東に曲がつて、そうして砂漠の南のほうに湖水を作つてゐるのを見いだし、それがブルジエワルスキーの見たのと同じものだとわかつた。しかしタリム川の急に曲がつた所から東のほうへかけてまさしく干上がつた川床らしいもののある事に注意した。一九〇

○年に、もう一度そこへ行つてこの旧河床の地図を作り、これが昔のタリムの残骸ざんがいである事を結論した。それからもう一度ロップ・ノールへ行つてよく観察して見ると、水がきわめて浅くそうしてだんだんに沈積物で埋まりつつあるらしく見えた。そこから砂漠ばくばくを北に横ぎつて行くうちに偶然都市の廃趾はいしらしいものを発見した。それが昔の樓蘭ローランであることは発掘の文書で明らかになつた。この死市街の南から東へかけた平坦へいたんな砂漠の水準測量をやつた結果、これが昔の湖水の跡だということが推論された。それでヘデインは、タリムの下流は約千五百年の週期で振り子のように南北に振動し変位し従つて振り子の球に当たるロップ・ノールも南北に転位するであろうと想像した。ところが、一九二七年にもう一

度へデインが見に行つたときはもうタリム川は南流をやめて昔の干上ひあがつた河床の上を東流し始めていた。その結果として何年かの後には昔のロプ・ノールが復活し、従つて廃都口ーランの地には再び生命の脈搏みやくはくがよみがえつて来るであろうし、昔ローマの貴族のために絹布を運んだ隊商の通つた道路が再び開かれるであろうと想像せらるに至つた。

以上は近着の Geographical Review. Oct., 1932. 所載の記事から抄録したものである。

中央アジアではまだ自然が人間などの存在を無視して勝手放題にあばれ回つてゐる。そのために気候風土が変転して都市が砂漠になつたり、砂漠が楽園に変わつたりする。地震なども、いわゆ

る地震国日本の地震などとは比較にならないような大仕掛けのが時々あつて、途方もない大断層などもできるらしい。ロブ・ノールの転位でも事によると地殻傾動が原因の一部となつてゐるかもしないと思われる。

同じ雑誌にエリク・ノーリングがタリム盆地の第四紀における気候変化を調べた論文がある。これによると、最後の氷河期の氷河が崑崙の北麓に押し出して来て今のコータンの近くに堆石の帶を作つてゐる。この氷河が消失して、従つて新疆地方に灌漑する川々の水量が少なくなり、そのために土壤がかわき上がつて今のような不毛の地になつたらしい。この地方には高さ五百メートルほどのなまなましい断層の痕<sup>あと</sup>もあるそうである。こ

んな地変のために地盤が傾動すれば河流の転位なども当然起こりうるであろう。

もう一度このへんの雪線が少しばかり低下して崑崙こんろんの氷河が発達すると、このへんの砂漠さばくがいつか肥沃ひよくの地に変わつてやがて世界文化の集合地になるかもしれない。

その時に日本はどうなるか。欧米はどうなるか。これはむつかしい問題である。しかしどにかく現在の人間は、世界の気候風土が現在の今まで千年でも万年でもいつまでも持続するよう思つてゐる。そうして實にわずかばかりの科学の知識をたのんで、もうすっかり大自然を征服したつもりでいる。しかし自然のあばれ回るのは必ずしも中央アジアだけには限らない。あすにもどこに

何事が起こるかそれはだれにもわからない。それかといつて神経衰弱にかかる杞人きひとでない限り、いつ来るかもわからない「審判の日」を気にしてその時の予算までを今日の計画の中に組み込むわけにも行かない。それで政治家、軍人、実業家、ファシスト、マルキシスト、テロリスト、いずれもこんな不定な未来の事は問題にしていない。それを問題にするのはただ一部の科学者と、それから古風な宗教の信者とだけである。いちばん仲の悪いはずの科学者と信者とがここだけで握手しているのはおもしろい現象である。

同じ雑誌に、米国のある飛行家が近ごろペルーの山中を空中から探検してたくさんの写真をとつて来た報告が出ている。その中

に、ミスチ火山の西北に当たるコルカ川の谷でまだ世界に紹介されていない古い都市の廃趾<sup>はいし</sup>を発見したことが記載されている。それが昔からの土人の都ではなくてアメリカ・スペイン人の都であったとは写真で見た町のプランから明瞭<sup>めいりょう</sup>だそうである。しかしどうしてこの都市がすっかり荒れ果てた死骸<sup>しがい</sup>になってしまったかはだれにもわからない。地震か、ペストか、それともソドム、ゴモラのような神罰か、とにかく、そんなに遠くもない昔に栄えた都會<sup>はいきよ</sup>が累々たる廃墟<sup>はいきよ</sup>となつていて、そうして、そういうものの存在することをだれも知らないはあるいは忘れ果てていたのである。

ロプ・ノールの話や、このペルーの廃墟の話などを読んでいる

と、やつぱりまだこの世界が広いもののように思われて來るのである。

米国地理学会で出版されたペルーの空中写真帳を見るとあの広い国が至るところただ赤裸の岩山ばかりでできているのに驚く。地図を見ているだけではこんな事実は夢にも想像されない。地理書をいくら読んでも少なくもこれら写真の与える実感は味わわれまい。

一日も早く「世界空中写真帳」といったようなものが完成されるといいと思う。それが完成するとわれわれの世界観は一変し、それはまたわれわれの人生観社会観にもかなりな影響を及ぼすであろう。そうして在来の哲学などでは間に合わない新しい天地が

開けるであろうと夢想される。

（昭和七年十二月、唯物論研究）

# 青空文庫情報

底本：「寺田寅彦隨筆集 第二卷」小宮豊隆編、岩波文庫、岩波書店

1948（昭和23）年5月15日第1刷発行

1963（昭和38）年4月16日第20刷改版発行

1997（平成9）年9月5日第64刷発行

※底本の誤記等を確認するにあたり、「寺田寅彦全集」（岩波書店）を参照しました。

入力：（株）モモ

校正：かとうかおり

2000年10月3日公開

2003年10月30日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.waozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# ロプ・ノールその他

## 寺田寅彦

2020年 7月12日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>